

# Análisis de los Informes Nacionales Voluntarios en África: Marruecos, Senegal, Etiopía y Namibia\*

## *Analysis of Voluntary National Reports in Africa: Morocco, Senegal, Ethiopia and Namibia*

JOSÉ DÍAZ LAFUENTE\*\*



### PALABRAS CLAVE

**ODS; Agenda 2030; África; Informes Nacionales Voluntarios.**

**RESUMEN** El presente artículo persigue el análisis de la implementación de los ODS en el continente africano mediante el estudio comparativo de los Informes Nacionales Voluntarios (INV) presentados por Marruecos, Senegal, Etiopía y Namibia. A tal efecto, se presenta un análisis crítico del grado de institucionalización de la Agenda 2030, de los avances y desafíos en el cumplimiento de los ODS, de los sistemas de recopilación de la información, de evaluación y de seguimiento de la implementación de los ODS y de los mecanismos y procesos de comunicación y de participación ciudadana.

### KEYWORDS

**SDG; Agenda 2030; Africa; Voluntary National Reviews.**

**ABSTRACT** This article pursues the analysis of the implementation of the SDG in the African continent through the comparative study of the Voluntary National Reviews (VNR) presented by Morocco, Senegal, Ethiopia and Namibia. To that extent, it presents a critical analysis of the degree of institutionalization of the 2030 Agenda, the progress and challenges in complying with the SDGs, the data collection, evaluation and monitoring systems of the implementation of the SDGs and of the mechanisms and processes of communication and citizen participation.

\* Recibido: 21 de septiembre de 2020. Aceptado: 30 de octubre de 2020.

\*\* José Díaz Lafuente es profesor de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid.

## MOTS CLÉS

**ODS; Agenda 2030; Afrique; Examens Nationaux Volontaires.**

**RÉSUMÉ** Cet article poursuit l'analyse de la mise en œuvre des ODD sur le continent africain à travers de l'étude comparative des Examens Nationaux Volontaires (ENV) présentés par le Maroc, le Sénégal, l'Éthiopie et la Namibie. À cette fin, une analyse critique est présentée sur le degré d'institutionnalisation de l'Agenda 2030, des progrès et des défis de la réalisation des ODD, des systèmes de collecte d'informations, d'évaluation et de suivi de la mise en œuvre des ODD et des mécanismes et processus de communication et de participation citoyenne.

## Cuestiones preliminares: el papel de los estados africanos en la implementación de los ODS

**L**a consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en África se enfrenta en la actualidad a un complejo entramado de procesos dinámicos con resultados contradictorios, en los que pueden observarse claros avances y desafíos aún persistentes. Tanto en la implementación de la Agenda 2030, como en la de la Agenda 2063 de la Unión Africana, cuyo horizonte temporal va más allá de los ODS, puede observarse, a pesar de constituir marcos de gobernanza de desarrollo “multinivel” (Sanahuja, 2017: 14), el papel central reconocido a los Estados para su efectiva consecución.

Si bien en el ODS 16, que persigue la paz, la seguridad y la gobernabilidad como requisitos necesarios para el desarrollo, el Estado se posiciona como el actor principal y como objeto de aquellas políticas y medidas transformadoras y tendentes a la mejora del Estado de Derecho, los sistemas electorales, el acceso y el buen funcionamiento de la justicia, la participación ciudadana, la transparencia, la rendición de cuentas y la lucha contra la corrupción. En cualquier caso, como subrayan Begashaw y Sachs, “el papel activo del Estado sigue siendo clave para la efectiva realización de todos los demás ODS” (SDG Center for Africa and Sustainable Development Solutions Network, 2019: 5).

Como parte de sus mecanismos de seguimiento y revisión, la Agenda 2030, en su apartado 79, alienta a los Estados a “realizar revisiones periódicas e inclusivas del desarrollo a nivel nacional y subnacional”. A este efecto, los Informes Nacionales Voluntarios (INV) persiguen el intercambio de experiencias, éxitos alcanzados, desafíos pendientes y lecciones aprendidas, con la finalidad principal de acelerar la implementación de la Agenda 2030 por parte de los Estados, el fortalecimiento de las políticas e instituciones nacionales y el fomento de la participación de los diversos actores interesados en la implementación de los ODS. Hasta la fecha de redacción del presente artículo, un total de cuarenta Estados africanos han presentado ante el

Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, por lo menos en una ocasión, un INV. Entre ellos, ocho lo han hecho en dos ocasiones y dos de ellos, Benín y Togo, los más activos, en tres ocasiones.

El presente artículo persigue el análisis de la implementación de los ODS en el continente africano mediante el estudio comparativo de los INV presentados por cuatro Estados africanos. La selección se realizó prestándose especial atención a la diversidad socioeconómica, geográfica y de grado de cumplimiento de los ODS existente en África: un Estado de África del Norte (Marruecos), otro de África Oriental (Senegal), otro de África Occidental (Etiopía) y un cuarto Estado de África Austral (Namibia).

De este modo, el enfoque de este trabajo nos permite aproximarnos a la cuestión desde la observación de las estrategias y procesos de institucionalización y coordinación nacionales para la implementación de los ODS, el análisis del grado de cumplimiento actual de los ODS por parte de los Estados, el estudio de los mecanismos de recopilación de información y de evaluación y seguimiento de los ODS y, en última instancia, la observación de los procesos de participación ciudadana y de las medidas de sensibilización adoptadas al efecto.

### **La institucionalización de la Agenda 2030 y los mecanismos de coordinación para su implementación**

El análisis de la institucionalización de la Agenda 2030 en el continente africano, así como de los mecanismos adoptados para la coordinación de su implementación, debe tomar en consideración, en primer lugar, la multiplicidad de marcos, agendas y actores presentes en dicho continente.

Los planes y las acciones nacionales de los Estados africanos para la consecución de los ODS deben ser coordinados de forma coherente e integrada con la implementación de la Agenda 2063 que, como manifestación concreta del impulso panafricano por la unidad, la autodeterminación, la libertad, el progreso y la prosperidad colectiva (Comisión de la Unión Africana, 2015: 1), impone sus propios objetivos, metas y plazos temporales. Esta dualidad de agendas se ve afectada, a su vez, por una multiplicidad de actores regionales que, en ocasiones, impide la adecuada institucionalización de la agenda política de desarrollo por parte de los Estados africanos, dada la membresía múltiple de muchos de ellos en diversas organizaciones regionales y, como subrayan Kayizzi-Mugerwa, Anyanwu y Conceição (2014: 3), la ausencia de mecanismos para coordinar y armonizar las políticas regionales de desarrollo.

Del análisis de los INV de los cuatro Estado seleccionados puede observarse, en cualquier caso, el amplio respaldo institucional de los gobiernos de los Estados africanos

a los ODS: desde su integración a los ordenamientos jurídicos, la constitución de instituciones al efecto, hasta la adopción de diversos planes de acción y estrategias nacionales.

En esta línea, Marruecos, entre sus principales actuaciones, destaca por la revisión de su ordenamiento jurídico, adoptándose la Carta Nacional de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible de 2018 (Gobierno de Marruecos, 2020: 138), y creándose, a su vez, instituciones para la defensa de la mujer, de los menores y de las personas con discapacidad. Para la coordinación de la implementación de los ODS, por su parte, se ha creado una Comisión Nacional de Desarrollo Sostenible de naturaleza interministerial (Gobierno de Marruecos, 2020: 14).

Por su parte, Senegal, en su INV presentado en 2018, asienta la institucionalización de la Agenda 2030 en el poder centralizado del presidente de la República y en el Plan de Desarrollo de Senegal de 2016, que ha supuesto el marco para la posterior constitución de un comité técnico *ad hoc* para la revisión nacional voluntaria y de una plataforma de organizaciones de la sociedad civil para el seguimiento de los ODS (denominada POSCO Agenda 2030).

Etiopía informa, en su INV presentado en 2017, sobre la integración de los ODS en su Segundo Plan Quinquenal de Crecimiento y Transformación (GTP II), que abarca el periodo 2016-2020. Conviene subrayarse que el GTP II ha sido aprobado por el Consejo de Ministros y ratificado por el Parlamento etíope, la Cámara de Representantes de los Pueblos de la República Democrática Federal de Etiopía (FORE), dotando a la institucionalización de la Agenda 2030 en Etiopía una naturaleza jurídicamente vinculante, y manifestando un compromiso político de alto nivel con el cumplimiento de los ODS (Gobierno de Etiopía 2017: 4).

Del mismo modo, Namibia también destaca por su elevada institucionalización relativa a la Agenda 2030. En su INV presentado en 2018, informa de la integración de los ODS en el 5º Plan Nacional de Desarrollo (NDP5) estructurado en cuatro pilares: el progreso económico, la transformación social, la sostenibilidad del medioambiente y la buena gobernanza (Gobierno de Namibia, 2018: 11).

### **Avances en el cumplimiento de los ODS y análisis de los recursos destinados**

La implementación de los ODS para Marruecos ha supuesto, de hecho, una fuerte inversión de fondos, destinándose un tercio de su PIB en las áreas de infraestructura económica, de lucha contra la pobreza y las desigualdades sociales y de cambio climático. Como resultado, el crecimiento económico promedio ha alcanzado el 4,2% durante la última década, el desempleo ha descendido al 9% y la pobreza al 2,9% en 2018 (del 8,9% en 2007). A su vez, Marruecos cuenta en la actualidad con un creciente

sistema de fuentes renovables que representan el 34% de los recursos energéticos del país (Gobierno de Marruecos, 2020: 13).

Por su parte, del análisis del informe presentado por Senegal, puede derivarse que las acciones prioritarias para la implementación de los ODS en dicho país cubren casi el 77% de sus metas, entre ellas el cambio climático, la agricultura y el “buen gobierno”, que pueden generar, a su vez, un mayor impacto intersectorial en el logro del resto de los ODS. Sin embargo, conviene subrayar que, de acuerdo con un estudio realizado por Millennium Institute, entidad que también participa en la redacción del INV presentado por el Gobierno de Senegal, en asociación con el Ministerio de Economía, Finanzas y Planificación, la continuación de las políticas actuales (escenario *business-as-usual*) puede conducir a un logro promedio de los ODS de alrededor del 29%. El nivel de realización de los ODS puede mejorarse a más del 61% con la ejecución de las políticas incluidas en el Plan de Desarrollo Senegalés, junto con ulteriores ajustes estratégicos (escenario “optimista”). En términos absolutos, el nivel de cumplimiento sigue siendo modesto para el ODS 4 (educación de calidad), el ODS 5 (igualdad de género) y el ODS 9 (infraestructuras). Las intervenciones que están generando un mayor impacto son aquellas relacionadas con la adaptación al cambio climático, la lucha contra la pobreza, el fomento de la agricultura, la ganadería, la pesca, las políticas alimentarias y el “buen gobierno” (Millennium Institute, 2018: 4).

En el INV presentado por Etiopía en 2017, centrado en el estudio de los ODS 1, 2, 3, 5, S9 y 14, se subraya que el 70% del presupuesto nacional ordinario ha sido destinado a la reducción de la pobreza, así como a programas y fondos vinculados con la agricultura, la educación, la salud, el abastecimiento de agua y el saneamiento, y el fomento de las infraestructuras rurales. Conviene subrayarse que, a pesar de que en 2015 y 2016 Etiopía vivió su peor sequía en 50 años, con 10,2 millones de víctimas, el Gobierno de Etiopía ha gestionado con éxito los efectos de la misma, registrando una tasa promedio de crecimiento del PIB del 8%. De este modo, se destacan avances en la reducción del nivel de pobreza nacional del 29,6% en 2010 al 23,4% a finales de 2015, y con una previsión de un nivel del 16,7% en 2020, en la reducción de la mortalidad materna e infantil, o en la lucha por la igualdad de género, con un índice de mujeres representantes públicas de un 48% en 2016 (Gobierno de Etiopía, 2017: 29).

En esta línea, Namibia ha mejorado el coeficiente de Gini, indicador que sirve para medir las desigualdades, durante los últimos cinco años de 0,58 a 0,56. Esta mejora puede atribuirse a las políticas y programas destinados a la reducción de la pobreza. Además, durante la década anterior a la presentación del informe (2008-2017), Namibia ha registrado un promedio de 3,7% anual de crecimiento económico, logrando, a su vez, disminuir el nivel de pobreza durante la última década, lo que ha resultado en una caída del 28,8% al 17,4%.

A pesar de estos avances, Namibia sigue estando entre los 10 países más desiguales del mundo, persistiendo las desigualdades en relación con el acceso a ingresos sostenibles,

alimentos, agua, energía y servicios básicos. Además, en términos de crecimiento económico, durante los últimos dos años anteriores a la presentación del INV (2016 y 2017), se aprecia una caída al 1,2% de crecimiento que afecta negativamente al desarrollo industrial y a las inversiones extranjeras (Gobierno de Namibia, 2018: 12).

En términos de análisis global, tras la lectura de los INV, puede observarse cómo todavía existen lagunas generalizadas por parte de los países en la comprensión de las distancias existentes hasta el cumplimiento de las metas de los ODS. En este sentido, de forma generalizada, puede observarse, como una crítica aplicable a los cuatro informes analizados, la falta de comprensión sobre las medidas y recursos necesarios para alcanzar los ODS, apreciándose una escasa atención a los recursos financieros que deben destinarse al efecto y a las fuentes de tales fondos.

### **Mecanismos de recopilación de información, seguimiento y evaluación de la implementación de los ODS**

Uno de los principales retos para la adecuada consecución de los ODS consiste en la adopción de mecanismos, así como la dotación de recursos al efecto, para la evaluación y el seguimiento del cumplimiento de los ODS. En el último informe de 2019 del SDG Center for Africa and Sustainable Development Solutions Network, se subraya, en su análisis presentado sobre la implementación de los ODS en el continente africano, la prevalencia de carencias metodológicas y de estudio de los datos recopilados: casi la mitad de las 169 metas no están cuantificadas y solo se presentan datos relativos al 40% de los indicadores de los ODS (2019: 9).

Además, de acuerdo con dicho estudio, se observan grandes disparidades en todo el continente en los recursos destinados para la realización de estadísticas, así como desafíos comunes relacionados con las capacidades técnicas para la recopilación y el tratamiento de los datos y para la aplicación de estándares estadísticos internacionales y de las nuevas tecnologías al efecto. Del mismo modo, si bien la armonización de la Agenda 2030 y la Agenda 2063 de la Unión Africana se inició en 2018, la integración de ambos marcos para el análisis, la evaluación y el seguimiento de la información recopilada sigue inconclusa en la actualidad.

Para hacer frente a dicho desafío, el Reino de Marruecos ha constituido la Oficina del Alto Comisionado de Planificación, institución responsable de la recopilación de la información, la publicación de informes y estadísticas y la observación del grado de cumplimiento de los ODS, creándose a su efecto un índice general calculable para supervisar y evaluar los ODS de una manera periódica (Gobierno de Marruecos, 2020: 208).

Por su parte, Senegal destaca, en su INV de 2018, como uno de sus principales obstáculos para la implementación efectiva de los ODS, la falta de información relativa

a los indicadores de evaluación de los ODS. Es por ello que, en 2015, se adopta por decreto un marco de seguimiento y evaluación de las políticas públicas (CASE), bajo la autoridad del presidente de la República. La implementación del plan de trabajo del CASE ha permitido asegurar y facilitar el seguimiento de los ODS, así como mejorar el nivel de información recopilada sobre los indicadores de los ODS (68,5%, de acuerdo con el INV de 2017). Sin embargo, siguiendo un enfoque estricto, solo el 35,1% de los indicadores de los ODS son objeto de evaluación. De hecho, como revela el propio informe, los ODS 11 y 14 no pueden, por el momento, ser objeto de una evaluación exacta, quedando pendientes medidas necesarias “para fortalecer las capacidades organizativas, técnicas y estadísticas de los actores para el seguimiento de los ODS” (Gobierno de Senegal, 2017: 12).

En el caso de Namibia, se observa también la falta de mecanismos de evaluación, seguimiento y recopilación de información como uno de los principales retos aún pendientes (Gobierno de Namibia, 2018: 16). A tal efecto, se han constituido las siguientes instituciones responsables de evaluación de los ODS: el Foro de Socios para el Desarrollo al más Alto Nivel, el Comité Directivo Nacional, compuesto por altos funcionarios, y la Oficina de Evaluación que depende de la Comisión Nacional de Planificación (NPC). Al mismo tiempo, se observa en el INV la falta de recursos financieros destinados a actuaciones estadísticas, fundamental para la implementación adecuada de los ODS (Gobierno de Namibia, 2018: 5).

Etiopía, a diferencia de los casos anteriores, sí presenta en su informe de 2017 un sistema institucionalizado, inclusivo y participativo de recopilación de información, evaluación y seguimiento de los ODS. En su IVN, informa que la recopilación de los datos sigue tres metodologías diferenciadas: el análisis de la legislación, las políticas públicas y los planes de desarrollo existentes, la recopilación de datos estadísticos de fuentes oficiales, incluida de la Agencia Central de Estadística (CSA) y de otras instituciones gubernamentales, y la realización de consultas nacionales inclusivas (a nivel federal y regional) sobre los borradores redactados previamente del informe presentado (Gobierno de Etiopía, 2017: 4). La CSA y la EMA (Agencia de Cartografía de Etiopía) son constituidas como las entidades responsables de elaborar y difundir la información basada en estudios y encuestas, mientras que el NPC, institución directamente vinculada con Presidencia del Gobierno, es responsable de la implementación del GTP II.

### **Procesos de participación ciudadana en la implementación de los ODS y las medidas de sensibilización adoptadas**

El compromiso con la necesaria comunicación con la ciudadanía y con la sociedad civil en la implementación de los ODS sigue siendo otro de los desafíos más presentes para el éxito de la implementación de los ODS en el continente africano. A la luz del análisis de los INV presentados por los cuatro países seleccionados, constituye una cuestión que debe ser mejorada.

De acuerdo con el INV presentado en 2020, Marruecos ha realizado importantes esfuerzos para iniciar reformas y programas sectoriales orientados a asegurar la participación ciudadana en la toma de decisiones, en la elaboración de políticas públicas y, en general, en el desarrollo del país. La aprobación de la ley sobre el derecho de acceso a la información, sin duda alguna, constituye un importante punto de inflexión en la protección de los derechos de la ciudadanía, permitiéndose el acceso público a la documentación de las administraciones e instituciones públicas<sup>1</sup>.

En la elaboración del informe presentado, a su vez, destaca la aplicación del enfoque participativo, organizándose una consulta con la sociedad civil, como parte de la cooperación entre la Alta Comisión de Planificación (HCP), el Programa de la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y otras diez agencias de la ONU. Sin embargo, de dicha consulta se revela cómo la participación de las asociaciones en reuniones sobre los ODS siguen siendo, en general, muy limitada, ya que alrededor de dos tercios (61,2%) de las asociaciones consultadas no participaron en ninguna reunión relacionada con los ODS y solo el 10,7% participó en las consultas nacionales organizadas en 2016 y en 2019. En cuanto a los foros internacionales sobre desarrollo sostenible, solo el 11,6% de las asociaciones consultadas participó en el Foro Regional Africano y menos del 1% (una sola asociación) participó en el Foro Político de Alto Nivel de las Naciones Unidas (Gobierno de Marruecos, 2020: 202).

Senegal, en su informe de 2018, presenta una buena práctica de inclusión de los actores de la sociedad civil. En aras de fomentar un enfoque participativo e inclusivo, el Grupo de Trabajo de la Sociedad Civil, en el marco del Consejo de Organizaciones No Gubernamentales de Apoyo al Desarrollo (CONGAD), ha realizado consultas y talleres colaborativos en varias regiones sobre el principio de “no dejar a nadie atrás” y sobre los ODS. Las organizaciones de la sociedad civil para el seguimiento de los ODS (POSCO 2030) también participaron en la elaboración del informe nacional presentado por el gobierno senegalés. Además, como parte de la implementación de su política económica y social, se realiza cada año un proceso llamado “Revisión Anual Conjunta” (JAR) con la participación de todos los actores interesados.

Sin embargo, la labor de sensibilización sigue constituyendo un desafío pendiente. A pesar de los esfuerzos de popularizar los ODS y de ejecutar políticas de protección social y programas de equidad territorial, que han permitido tener en cuenta a las personas en riesgo de exclusión, deben incrementarse los esfuerzos de difusión y el fortalecimiento del registro nacional unificado para abordar las necesidades específicas de las personas vulnerables (Gobierno de Senegal, 2018: 9).

Otra buena práctica que debe ser destacada viene constituida por las consultas y debates celebrados al efecto por el Gobierno de Etiopía. De acuerdo con el INV

<sup>1</sup> Reino de Marruecos, Ley n° 31-13, publicada en BO n° 6670, de 3 de mayo de 2018.

presentado en 2017, todos los actores interesados, incluidos los representantes públicos, el sector privado, la sociedad civil y las instituciones no gubernamentales, así como las asociaciones de diversos sectores profesionales, las asociaciones de mujeres, las asociaciones de jóvenes y las entidades representantes de personas con diversidad funcional, participaron en las consultas nacionales. Las consultas nacionales realizadas a nivel regional se complementaron con debates grupales temáticos sobre cuatro ejes: el principio de “no dejar a nadie atrás”, la erradicación de la pobreza y la promoción de la prosperidad en un mundo cambiante, la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y niñas, y, por último, el fortalecimiento de los medios de implementación de los ODS en Etiopía (Gobierno de Etiopía, 2017: 6).

La falta de una comunicación adecuada entre los diferentes actores implicados es considerada como otro de los obstáculos a superar en la implementación de los ODS en Namibia (Gobierno de Namibia, 2018: 16). Sin embargo, debe destacarse como una buena práctica las campañas de sensibilización realizadas para los representantes públicos, las autoridades locales, la sociedad civil, la academia y las organizaciones de desarrollo, por medio de consultas celebradas a nivel nacional y subnacional en el marco del 5º Programa Nacional de Desarrollo, en las que han sido abordadas tanto la implementación de los ODS como de los objetivos de la Agenda 2063 de la Unión Africana, otorgándole especial protagonismo a la radio como medio de comunicación. A su vez, el informe establece compromisos específicos sobre futuras medidas de sensibilización, como el apoyo previsto a la traducción de los ODS a los diversos idiomas locales existentes a lo largo del país (Gobierno de Namibia, 2018: 11).

## Conclusiones

---

Del análisis de los INV de los países africanos objeto de estudio, pueden observarse claros avances en la implementación de tres objetivos: el ODS 5 (igualdad de género), el ODS 13 (lucha contra el cambio climático) y el ODS 15 (la vida de los ecosistemas terrestres). Sin embargo, los resultados de la implementación de los ODS sobre los que se dispone de información suficiente (erradicación de la pobreza, lucha contra la desnutrición y la mortalidad materna, educación inclusiva, equitativa y de calidad, acceso a la electricidad y al agua potable) ponen de manifiesto que, en todas las regiones africanas, excepto en el norte de África, es muy poco probable que puedan lograrse los ODS en su totalidad (Sustainable Development Goals Center for Africa, 2019: 9).

A todo ello, habrá que añadirle el impacto, aún incierto, provocado por la pandemia de la COVID-19, sobre los avances y desafíos ya presentes a consecuencia de sus efectos negativos directos, sobre la economía en su conjunto, e indirectos, a través del impacto generado en los principales socios de tales países. Marruecos, el único de los cuatro países seleccionados que ha presentado un INV en 2020, ya ha subrayado que, a pesar de la reacción temprana y de los fondos destinados al efecto, esta pandemia le

ha generado unas pérdidas de 8,9 puntos en el segundo trimestre de 2020 (Gobierno de Marruecos, 2020: 14).

En cualquier caso, el éxito del cumplimiento de los ODS depende, en gran medida, del compromiso político de los Estados. Del presente estudio puede deducirse, como factor positivo común, la elevada institucionalización de la Agenda 2030 por medio de su integración en los ordenamientos jurídicos, la adopción de planes y estrategias al efecto y la constitución de instituciones y entidades responsables de su efectiva ejecución. Se observa, a su vez, una amplia variedad de mecanismos de coordinación interinstitucional para la implementación de los ODS.

Del mismo modo, debe destacarse el valor de la propia elaboración previa de los INV y de su presentación ante el Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible de la Organización de las Naciones Unidas como una oportunidad única que sirve para la inclusión de todos los actores relevantes y para el análisis y la identificación de aquellas áreas en las que se requiere de un mayor apoyo o dedicación de recursos. En este sentido, se han observado desafíos acuciantes que deben ser atendidos para un cumplimiento efectivo de los ODS como: la falta de previsión de fondos necesarios, la debilidad de los procesos de recopilación de información y supervisión y seguimiento de la implementación de los ODS y la necesidad de mejora de los mecanismos y las medidas de participación ciudadana y de comunicación con la sociedad civil en su conjunto, con miras a fomentar la apropiación de los ODS y la acción colectiva.

## Bibliografía

---

- GOBIERNO DE SENEGAL (2017): Objectifs de Développement Durable, Revue Nationale Volontaire. Rapport final, junio, en [https://f94cb71c-e64a-47ec-a9f2-250def04aa82.filesusr.com/ugd/32519f\\_a6691946abe54eaaab30494fbf84057e.pdf](https://f94cb71c-e64a-47ec-a9f2-250def04aa82.filesusr.com/ugd/32519f_a6691946abe54eaaab30494fbf84057e.pdf)
- KAYIZZI-MUGERWA, S.; ANYANWU, J. C. y CONCEIÇÃO, P. (2014): “Regional Integration in Africa: An Introduction”, *African Development Review*, vol. 26, nº 1, 2014.
- KIMANI, B. (2016): “El empoderamiento de las mujeres, clave para el desarrollo de África”, *Femeris*, vol. 1, nº 1-2.
- MILLENIUM INSTITUTE (2017): “Le Sénégal à l’horizon 2030: Analyse de scénarii de progrès vers les ODD”, Direction de la Planification, Senegal.
- REINO DE MARRUECOS (2020): Examen National Volontaire de la Mise en Ouvre des Objectifs de Développement Durable, en [https://sustainabledevelopment.un.org/content/documents/26406VNR\\_2020\\_Morocco\\_Report\\_French.pdf](https://sustainabledevelopment.un.org/content/documents/26406VNR_2020_Morocco_Report_French.pdf)
- REPÚBLICA DE NAMIBIA (2018): Implementation of Sustainable Development Goals. Voluntary National Review, en [https://sustainabledevelopment.un.org/content/documents/19880New\\_Version\\_Full\\_Voluntary\\_National\\_Review\\_2018\\_single\\_1\\_Report.pdf](https://sustainabledevelopment.un.org/content/documents/19880New_Version_Full_Voluntary_National_Review_2018_single_1_Report.pdf)

REPÚBLICA FEDERAL DEMOCRÁTICA DE ETIOPÍA: The 2017 Voluntary National Reviews on SDGs of Ethiopia: Government Commitments, National Ownership and Performance Trends, en <https://sustainabledevelopment.un.org/content/documents/16437Ethiopia.pdf>

SANAHUJA, J. A. (2018): “Paz, seguridad y gobernanza: el ODS 16 y la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible”, en D. M. Verdiales López *et al.* (coords.), *Paz, justicia e instituciones sólidas/derechos humanos y empresas*, pp. 27-54.

SDG CENTER FOR AFRICA AND SUSTAINABLE DEVELOPMENT SOLUTIONS NETWORK (2019): Africa SDG Index and Dashboards Report.